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DEUDA DE ESTADOS SE SALE DE CONTROL: SHCP 

 EJECUTAN A OTRO ALCALDE, AHORA EN MICHOACÁN 

 

CORDERO: UN MITO, QUE PRIVILEGIOS A LA IP SANGREN AL FISCO 

 CORDERO CRITICA A ESTADOS ENDEUDADOS Y PEDINCHES 

 LA DEUDA DE ESTADOS, IGUAL A SUS INGRESOS 

 POCO VARIABLE, ELEVAR LA CALIFICACIÓN CREDITICIA 

 

ESTADOS SE ENDEUDAN SIN ORDEN: E. CORDERO 

 ALARMANTE AUMENTO DE REOS FEDERALES: SSP 

 MATAN A OTRO EDIL; AHORA A ROCAZOS 

 ¡MUNÍCIPE LAPIDADO! 

 

 

EL CONTENIDO PERIODÍSTICO DE LA INFORMACIÓN QUE SE INCLUYE EN ESTA CARPETA ES PROPIEDAD 

INTELECTUAL Y RESPONSABILIDAD EXCLUSIVA DE LOS MEDIOS EMISORES Y DE SUS AUTORES, Y NO REPRESENTA 

DE MANERA ALGUNA LA OPINIÓN DE LA UNIVERSIDAD PEDAGÓGICA NACIONAL 
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RESUMEN 

 

SEP 

 

* Gira del secretario de Educación por Veracruz 

Reforma: En 8 periódicos se publicó información sobre la gira del secretario de Educación, 
Alonso Lujambio, por el estado de Veracruz. La Alianza Tripartita de Colaboración para el 
Reequipamiento de Escuelas en Veracruz anunció una aportación inicial de 36 millones de 
pesos para iniciar el rescate de las 478 escuelas dañadas, según el recuento de por los 
efectos de los fenómenos meteorológicos en la entidad. En reunión presidida por el 
gobernador Fidel Herrera Beltrán, el secretario de Educación Pública, Alonso Lujambio 
Irazábal, y el vicepresidente del Grupo BBV Bancomer, Luis Robles Miaja, acordaron la 
aportación de 7 millones de pesos cada uno para la conformación del fondo y de esa 
manera atender las afectaciones escolares más inmediatas, como fueron la pérdida de 
mobiliario, equipos de cómputo y material didáctico. Estas aportaciones permitirán que 
los estudiantes reinicien sus actividades escolares en aulas que cuenten con las 
condiciones para llevar a cabo sus actividades en forma normal.  

El titular de la SEP, Alonso Lujambio, anunció también que la dependencia aportará 
adicionalmente 15 millones de pesos de su presupuesto para el mismo objetivo: la 
rehabilitación de las escuelas y el retorno a clases lo más pronto posible en el 100 por 
ciento de las instituciones educativas. El vicepresidente del Grupo Bancomer, Luis Gómez 
Miaja, anunció el respaldo de la institución bancaria en las tareas de reconstrucción de 
Veracruz y dio a conocer que uno de los directivos regionales del banco, Antonio 
Chedraui Mafud, aportará a través de la Fundación Tony la reposición de útiles escolares 
para 20 mil alumnos de escuelas afectadas. (La Crónica 11, Reforma 14-A, Milenio 27, 
Excélsior 20-A, El Economista 33, Ovaciones 5, Diario de México 6, Rumbo de México 9) 

* Volver a empezar.- Manuel Espino 

El Financiero: Comenta que la relación entre el SNTE y la SEP, cada día se “complica más”, 
y la “guerra de declaraciones entre ambos, sólo ha dejado entrever que Alonso Lujambio, 
titular de la SEP es incapaz de tomar el control y ante esta situación, lo único que dice es 
sentirse sorprendido”. (Pág. 31) 
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* Historias de Reportero.- Carlos Loret de Mola 

El Universal: Destaca que la salida de la jefa de la Oficina de Presidencia, Patricia Flores en 
julio pasado, dejó entrever que el PAN se encuentra dividido, ya que “La ex número dos 
de Los Pinos está actuante y con ganas de seguir incidiendo. Su primer refugio lo 
encontró en varios gobernadores, con quienes entró en comunicación a su salida de la 
oficina presidencial para brindarles su capacidad de operación y gestión, cotizar sus 
contactos dentro de la administración pública federal y los poderes Legislativo y Judicial, 
para así promover la precandidatura presidencial del secretario de Educación Pública, 
Alonso Lujambio”. (Pág. 2-A) 

* Serpientes y Escaleras.- Salvador García Soto 

El Universal: Destaca que los panistas ya reaccionaron al escuchar la declaración del ex 
presidente Vicente Fox, quien aseguró que el PRI regresará a Los Pinos y que hasta ahora 
el PAN no tiene un candidato fuerte para competir con Enrique Peña Nieto. El autor 
comenta: “Ante esto, ninguno de los aspirantes que semblantean en los altos círculos del 
panismo y que incluso ya fueron invitados a Los Pinos por Felipe Calderón en una lista 
preliminar de suspirantes, llámese Ernesto Cordero, Alonso Lujambio, Josefina Vázquez 
Mota, Emilio González, Francisco Blake, Santiago Creel, Heriberto Félix o cualquier otro 
que le pongan es en estos momentos una opción que pueda pelear seriamente la 
Presidencia para el PAN y conseguir el `tercer periodo de gobierno` al que llama Calderón 
en la arenga a los panistas”. (Pág. 2-A) 

* Nudo Gordiano.- Yuriria Sierra 

Excélsior: Comenta que según datos arrojados por una encuesta realizada por Excélsior y 
Ulises Beltrán y Asociados, “los panistas están entre la espada y la pared, porque queda 
muy claro que entre ser conocido y ser popular hay una brecha enorme. A quienes mejor 
les va en popularidad, no resultan con peso en el nombre. Margarita Zavala es quien 
mejor imagen tiene, y es la cuarta en popularidad de una lista que incluye nombres que 
difícilmente competirán en la elección interna del PAN. Santiago Creel, Josefina Vázquez 
Mota, César Nava, Gustavo Madero, Javier Lozano, Alonso Lujambio, Francisco Blake, 
Emilio González, Ernesto Cordero, Juan Manuel Oliva, son los panistas con más reflector 
durante estos últimos años. Sin embargo, sus cifras de name recognition o bien qué tan 
conocidos son entre los eventuales electores, todavía resultan pobres si lo que quisieran 
fuese competir en igualdad de circunstancias con sus posibles adversarios en el PRI y el 
PRD”. (Pág. 12-A) 
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* El Coloso permanece guardado 

El Universal: El Coloso que representa a un supuesto insurgente de los muchos que 
lucharon por las causas libertarias de México, ahora descansa amortajado y olvidado en 
los patios del Comité Administrador del Programa Federal de Construcción de Escuelas, 
en el poniente de la ciudad de México. La figura de 7.5 toneladas de peso y elaborada por 
el escultor mexicano Juan Carlos Canfield se encuentra desarmada y cubierta con lonas 
blancas en terrenos del CAPFCE de la SEP, en espera de que sea colocado en algún 
espacio público, como lo anunciara en su momento el titular de la dependencia, Alonso 
Lujambio. (El Universal PP y 4-A, El Gráfico 2) 

* El Observador.- Samuel García 

Milenio: Señala en su apartado Sígale la pista que: “El guardadito de la SEP (VI) ¿Qué ha 
pasado con las millonarias prestaciones presupuestadas para decenas de miles de plazas 
en el sector central de la SEP para 2011? ¿Es el guardadito del sindicato que lidera Elba 
Esther como muchos lectores sugieren? La SEP no ha abierto la boca”. (Pág. 17) 

* Denuncian irregularidades en proceso de inscripción a turnos vespertinos  

La Jornada: A dos días de que venza el plazo impuesto por la Dirección General de 
Operación de Servicios Educativos para que 32 escuelas secundarias del Distrito Federal 
demuestren que cuentan con un mínimo de 15 alumnos inscritos en primer grado en 
turno vespertino para mantener el grupo abierto, profesores de la CNTE esperan hoy, 
durante la reanudación de la mesa de negociación con autoridades de la SEP, una 
respuesta a los documentos presentados ayer, en los cuales denuncian las 
irregularidades en el proceso de inscripción. (Pág. 38) 

* Indicador Político.- Carlos Ramírez 

El Financiero: Acota en su columna Indicador Político, que con motivo del Centenario de la 
UNAM, cabe reflexionar que “es reconocible la notable labor que ha tenido esta 
institución educativa por años, sin embargo, no podemos olvidar que la UNAM es la SEP 
del estado priísta, ya que su consolidación en diversos ámbitos se debió principalmente a 
los gobiernos tricolores”. (Pág. 32) 

* Se reúne rector de la UNAM con integrantes de la Conago 

Reforma: En una ceremonia privada efectuada en la rectoría de la UNAM, la Conago 
entregó al rector, José Narro, un reconocimiento por los 100 años de la Universidad. 
(Pág. 3-A) 
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* Inmadurez.- Federico Reyes Heroles 

Reforma: Señala en su artículo que el Estado mexicano es pobre, debido a la escasa 
recaudación del PIB que se tiene y sobre todo al escaso presupuesto que de este se le 
destina a la educación. (Pág. 12-A) 

* Comparece titular de Conacyt ante sólo dos senadores 

El Universal: Ante sólo dos senadores, el director del Conacyt, Juan Carlos Romero Hicks, 
aseguró que en lo que va del año el IFE ha establecido multas por al menos 67.4 millones 
de pesos a los partidos políticos, pero aún está pendiente su canalización para mejorar la 
infraestructura de los 27 centros de investigación dependientes de ese organismo. 

Al comparecer como parte de la glosa del cuarto Informe de Gobierno, el funcionario dijo 
que el Congreso deberá analizar una ampliación para que también las multas que el IFE 
establezca a los medios de comunicación sean canalizados al Ramo 38, que corresponde 
al presupuesto que ejerce el Conacyt. (El Universal PP y 6-A, Reforma 10-A) 

 

SECTOR EDUCATIVO 

 

* Instituciones educativas deberán ser transparentes: IPN 

La Crónica: La directora general del IPN, Yoloxóchitl Bustamante Díez, afirmó que el gran 
desafío de las instituciones de educación superior es seguir cumpliendo en condiciones 
de mayor eficacia y eficiencia con el papel que les corresponde en la sociedad, no 
obstante las dificultades por las cuales se transita. “Ante un panorama de financiamiento 
difícil, por la competencia entre sectores del gasto, las casas de estudio deberán afinar 
sus mecanismos en materia de transparencia y rendición de cuentas. El gran desafío será 
hacer las cosas mejor en un ambiente de parquedad de recursos”, agregó. (Pág. 27) 

* Incrementan alumnos de preparatoria por aplicación de Ley SB1070 

El Universal: En las preparatorias de Sonora se ha incrementado el número de estudiantes 
migrantes, informó el director de Educación Media Superior y Superior, Rogelio Noriega 
Vargas. “Sólo en agosto se integraron alrededor de 200 alumnos a las aulas”. Dijo que en 
los próximos meses se espera que se integren más jóvenes provenientes de Arizona, una 
vez que entre plenamente en vigor la Ley SB1070, y no con las restricciones que tiene 
hasta hoy. 
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El funcionario aseguró que los estudiantes son bien recibidos en las Instituciones de la 
entidad y se les orienta para que sigan los trámites que requieren para poder 
incorporarse a las aulas. Destacó que aunque la mayor demanda es en educación básica, 
en las prepas aún se cuenta con cupo en los planteles. Además, la Secretaría de 
Educación y Cultura cuenta con personal capacitado para brindarles todas las facilidades 
que los lleven a integrarse fácil a las aulas. (Pág. 10-DF) 

* Suspenden clases en Nayarit 

Milenio: Por no llegar a un acuerdo de pago a salarios caídos, interinatos y exigirla 
destitución de la secretaria de Educación Básica, Olga Margarita Uriarte Rico, al menos 4 
mil maestros de la sección 49 del SNTE en Nayarit determinaron la suspensión de clases 
en 569 planteles de preescolar, primarias, secundarias, preparatorias y telesecundarias 
de los 20 municipios afectando a más de 12 mil estudiantes. (Pág. 27) 

 

INFORMACIÓN GENERAL 

 

* Deuda de estados se sale de control: SHCP 

El Universal: Advierte el secretario de Hacienda, Ernesto Cordero, que la deuda de los 
gobiernos estatales va en aumento rápidamente y será necesario que cada entidad 
busque mayores ingresos propios para la atender necesidades de gasto y hacer frente a 
los pasivos ya contratados. “En algunos Estados, su deuda como porcentaje de las 
participaciones, su principal fuente de ingresos, es de más del cien por ciento”. (Ocho 
Columnas) 

* Ejecutan a alcalde de NL; es el segundo en 35 días 

El Milenio: El pasado domingo por la noche el presidente municipal de Doctor González 
fue ejecutado junto con su chofer, afuera de su rancho, informó la Procuraduría General 
de Justicia del Estado. Prisciliano Rodríguez Salinas, de 53 años, edil de extracción priista, 
se convirtió en el segundo presidente municipal de Nuevo León ejecutado en un lapso de 
apenas 35 días. (Ocho Columnas y 32-35) 
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FECHA SECCIÓN PÁGINA 

28/09/10 NACIONAL 11 

 



 
 RECTORIA                                                                    SUBDIRECCIÓN DE COMUNICACIÓN SOCIAL 

 

 

FECHA SECCIÓN PÁGINA 

28/09/10 CIUDAD ON LINE 

 

TLALNEPANTLA INVIERTE 7 MDP EN EQUIPO DE CÓMPUTO 
PARA BENEFICIO DE 90 MIL ALUMNOS 

 

EL ALCALDE DE TLALNEPANTLA, ARTURO UGALDE MENESES, EN LA ESCUELA PRIMARIA MIGUEL N. LIRA 

Cristina Huerta Gutiérrez 

Al hacer la entrega de mil equipos de cómputo para beneficio de más de 90 mil alumnos 
de 227 primarias y 64 secundarias públicas de Tlalnepantla, con una inversión de siete 
millones de pesos, el alcalde, Arturo Ugalde Meneses, afirmó que “tienen razón todos 
aquellos que aducen que para nosotros el eje rector de nuestro gobierno es la 
educación”. 

Al evento, que se llevó a cabo en la escuela primaria “Miguel N. Lira” ubicada en el 
pueblo de Santa Cecilia, asistieron síndicos, regidores, autoridades municipales y 
educativas, además de algunos estudiantes de escuelas beneficiadas, padres de familia y 
personal docente, entre otros. 

En su intervención el presidente municipal comentó que el inició de la administración fue 
“de manera complicada, debido a las condiciones económicas, pero ya estamos entrando 
a una etapa de normalidad, y en condiciones de destinar gran parte del presupuesto a la 
educación”. 
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FECHA SECCIÓN PÁGINA 

28/09/10 CIUDAD ON LINE 

Sostuvo que está es una primera etapa y “ninguna escuela de Tlalnepantla se quedará 
fuera de la inversión que estamos haciendo en materia escolar”. 

Reiteró que “ Tlalnepantla tiene cerca de 300 escuelas por lo que en base a los ahorros y 
programas, todas las instituciones educativas reciban una inversión de su gobierno 
municipal; queremos reconocer la participación de los padres de familia, pues gracias a 
ellos las condiciones de las escuelas son mejores”. 
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FECHA SECCIÓN PÁGINA 

28/09/10  9 
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FECHA SECCIÓN PÁGINA 

28/09/10  9 
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FECHA SECCIÓN PÁGINA 

28/09/10 NACIONAL 14 
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FECHA SECCIÓN PÁGINA 

28/09/10 NACIONAL 14 
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FECHA SECCIÓN PÁGINA 

28/09/10 NACIONAL 14 
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FECHA SECCIÓN PÁGINA 

28/09/10 CIUDAD 3 
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FECHA SECCIÓN PÁGINA 

28/09/10 CIUDAD 3 
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FECHA SECCIÓN PÁGINA 

28/09/10 CIUDAD 3 
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FECHA SECCIÓN PÁGINA 

28/09/10 NACIONAL 14 
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FECHA SECCIÓN PÁGINA 

28/09/10 CULTURA 20 
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FECHA SECCIÓN PÁGINA 

28/09/10 CULTURA 20 

 

 



 
 RECTORIA                                                                    SUBDIRECCIÓN DE COMUNICACIÓN SOCIAL 

 

 

FECHA SECCIÓN PÁGINA 

28/09/10 CULTURA 20 

 

 

 

 

 

 



 
 RECTORIA                                                                    SUBDIRECCIÓN DE COMUNICACIÓN SOCIAL 

 

 

FECHA SECCIÓN PÁGINA 

28/09/10 CULTURA 20 
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FECHA SECCIÓN PÁGINA 

28/09/10 NACIONAL 2 
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FECHA SECCIÓN PÁGINA 

28/09/10 NACIONAL 2 
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FECHA SECCIÓN PÁGINA 

28/09/10 NACIONAL 2-10 
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FECHA SECCIÓN PÁGINA 

28/09/10 NACIONAL 2-10 
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FECHA SECCIÓN PÁGINA 

28/09/10 CIUDAD 27 
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FECHA SECCIÓN PÁGINA 

28/09/10 CIUDAD 27 
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FECHA SECCIÓN PÁGINA 

28/09/10 POLÍTICA 8 

Enseñanza en Tamaulipas 

DEPORTAN ALUMNOS 

 

El número de menores deportados de Estados Unidos a México, que reciben educación 
en escuelas de Tamaulipas, podría superar los 10 mil estudiantes durante el actual ciclo 
escolar, reveló una fuente oficial. La cifra podría rebasar los 11 mil, unos mil más que en el 
ciclo escolar 2009-2010. 
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FECHA SECCIÓN PÁGINA 

28/09/10 CULTURA 45 

Son cinco tomos 

OFRECE INAH LAS CLAVES DE MÉXICO 

Los cinco tomos dan cuenta de la investigación en el área de historia contemporánea de 
la Dirección de Estudios Históricos, del INAH 

Un colección editorial que busca acercar la investigación académica a públicos más 
amplios, mediante la contextualización de investigaciones de punta, para lograr una 
visión sobre la realidad contemporánea, integran Las claves de México. 

Los cinco tomos dan cuenta de la investigación en el área de historia contemporánea de 
la Dirección de Estudios Históricos, del INAH. Los títulos de las obras son: Los matices de 
la rebeldía, las oposiciones políticas y sociales, Espacios domésticos y mundos públicos. El 
siglo de las mujeres en México, De la mofa a la educación sentimental. Caricatura, 
fotografía y cine, De la insubordinación a la obediencia. El sindicalismo y Del color local al 
estándar universal. 

México. Notimex 
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FECHA SECCIÓN PÁGINA 

28/09/10 LA AFICIÓN 11 
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FECHA SECCIÓN PÁGINA 

28/09/10 NACIONAL 20 
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FECHA SECCIÓN PÁGINA 

28/09/10 NACIONAL 20 
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FECHA SECCIÓN PÁGINA 

28/09/10 NACIONAL 12 

 

POLICÍAS Y SICARIOS ARMAN BALACERA FRENTE A 
PRIMARIA DE MORELOS 

Reportan tres enfrentamientos frente a las escuelas en Jojutla; los pequeños siguen 
dentro y militares buscan evacuarlos 

 

Pedro Tonantzin 

CUERNAVACA, 27 de septiembre.- Alrededor del medio día un grupo armado que se 
desplazaba en dos camionetas, se enfrentó a la policía municipal de Zacatepec; el 
enfrentamiento llegó hasta el municipio de Jojutla, donde ambos bandos sostuvieron una 
balacera frente a dos escuelas. 
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FECHA SECCIÓN PÁGINA 

28/09/10 NACIONAL 12 

La balacera duró poco más 20 minutos y se sospechaba que varios de los sicarios se 
habían refugiado en las escuelas, por lo que el Ejército y la policía estatal rodearon la 
primaria 10 de abril y el jardín de niños Fermina Rivera, ambos ubicados en la colonia 
Emiliano Zapata de Jojutla. 

El saldo de la balacera es de un elemento policiaco herido, quien recibió un disparo en el 
vientre y tuvo que ser internado en el hospital. El elemento baleado se desempeñaba 
como chofer y escolta del secretario de seguridad Juan Manuel Samudio Bustamente. 

Tras la balacera cuatro delincuentes fueron detenidos, cuyos nombres son: Alfredo Giles 
Tellez de 48 años y Oscar Espinosa Díaz de 22 ambos de Jojutla, así como Francisco Flores 
Torres y Arturo Giles Flores de 20 años ambos del Estado de México, a quienes les 
decomisaron dos armas calibre .38. 

En el lugar del incidente quedó una camioneta marca Toyota, color blanca con placas NV 
76 832, la cual presentaba diversos impactos de bala, además de un auto compacto tipo 
Corsa color rojo que al parecer fue abandonado, por que la persona que viajaba en su 
interior quedó expuesta al fuego cruzado. 

Sin embargo otra versión no confirmada por las autoridades, fue que tras la detención de 
la camioneta y sus ocupantes, otros dos vehículos llegaron al lugar e intentaron rescatar 
a los sicarios, por lo que se desató una segunda balacera y una tercera en la persecución 
de este segundo grupo de sicarios. 

En el lugar se atendió a decenas de niños en crisis nerviosa, los cuales terminaron de ser 
evacuados hasta las dos de la tarde, debido a que los maestros tomaron la determinación 
de no permitir la salida de los pequeños, a menos que estuvieran acompañados por un 
familiar adulto. 

El enfrentamiento entre policías y presuntos sicarios del narcotráfico, dejó por lo  menos 
cuatro carros particulares y patrullas baleadas, en por lo menos tres enfrentamientos que 
se dieron en diversos puntos de la colonia Emiliano Zapata de Jojutla. 

Sin embargo, otro grupo de criminales se fugó y se mantienen los enfrentamientos en 
otras partes de la zona sur del estado, por lo que solicitó apoyo aéreo de la Secretaría de 
Seguridad Pública para poder ubicar a los delincuentes. 
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FECHA SECCIÓN PÁGINA 

28/09/10 NACIONAL 12 

Hasta el momento autoridades estatales, municipales y el ejército han resguardado las 
dos escuelas para poder evacuar a los niños que se encontraban en el lugar, debido a las 
balaceras que se registraron frente a su escuela. 

Los delincuentes capturados fueron llevados a la secretaría de seguridad pública de 
Jojutla, donde se elaboró la puesta a disposición y fueron entregados a la Procuraduría 
General de la República en su delegación de Morelos, pero fueron trasladados por 
elementos de la Secretaria de la Defensa Nacional (Sedena) a Cuernavaca. 
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LEY SB1070 AUMENTA MATRÍCULA EN PREPAS 

 

HERMOSILLO.-SONORA.-En las preparatorias de Sonora se ha incrementado el número 
de estudiantes migrantes, informó el director de Educación Media Superior y Superior, 
Rogelio Noriega Vargas. “Sólo en agosto se integraron alrededor de 200 alumnos a las 
aulas”. Dijo que en los próximos meses se espera que se integren aún más jóvenes 
provenientes de Arizona, una vez que entre plenamente en vigor la ley SB1070, y no con 
las restricciones que tiene hasta hoy.  

El funcionario aseguró que los estudiantes son bien recibidos en las instituciones de la 
entidad y se les orienta para que sigan los trámites que requieren para poder 
incorporarse a las aulas. Destacó que aunque la mayor demanda es en educación básica, 
en las prepas aún se cuenta con cupo en los planteles. Además, la Secretaría de 
Educación y Cultura (SEC) cuenta con personal capacitado para brindarles todas las 
facilidades que los lleven a integrarse fácil a las aulas.  

Explicó que uno de los obstáculos para estos jóvenes que se reintegran es el idioma, ya 
que muchos no dominan el español a la perfección y se les dificulta entender, pero para 
ello se les brinda un curso propedéutico. Por su parte, la SEC informó que en la entidad 
cuenta con un programa denominado Probem (Coordinación del Programa Binacional de 
Educación Migrante) que fue creado en 1982 y busca asegurar la continuidad escolar de 
los niños migrantes. En el ciclo escolar 2008-2009 hubo un flujo migratorio total de 2 mil 
78 alumnos, la mayoría provenientes de Arizona con 87%, California con 7% y Nevada con 
1.6%. Los municipios que recibieron el mayor número de alumnos fueron Hermosillo con 
21%, Nogales con 14% y San Luis Río Colorado con 1.7%, agregó la Secretaría de Educación 
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ENTREGAN MÁS TIEMPO AL ESTUDIO 

Eduardo Camacho 

 

Muchos especialistas consideran que las matemáticas no gustan al mexicano porque son 
90% razonamiento y 10% conocimiento, pero al momento de obtener un lugar en una 
escuela media superior y superior, el fracaso de muchos aspirantes se concentra en la 
falta de dedicación, por ello, Mónica Román, directora del Colegio de Ciencias 
Matemáticas del Plantel Camarones, se enfocaron en cursos de regularización que 
ayuden a los estudiantes para continuar sus estudios.  

La institución nació ante esa necesidad de regularizar a la gente que no contaba con las 
herramientas ni una fácil comprensión de las matemáticas y desde hace 18 años se dedica 
a ello en una franquicia que hoy día cuenta con siete en el Distrito Federal y tres en 
Guerrero por la demanda que genera el examen del Centro Nacional de Evaluación para 
la Educación Superior (Ceneval).  
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¿Cuál es el objetivo de la institución?  

Preparar a escolares para que ingresen con el mejor puntaje a instituciones públicas de 
nivel superior como UNAM, IPN y UAM.  

¿El flujo constante de estudiantes es abierto o por temporadas?  

Es por temporadas, la convocatoria del Ceneval es todo el año pues hace tres 
convocatorias: en enero, mayo y septiembre; también está la de la Comisión 
Metropolitana de Instituciones Públicas de Educación Media Superior (Comipems) que es 
una vez al año para entrar a nivel medio superior por lo tanto de enero a junio tenemos 
llena la escuela.  

¿Cuál es el cupo total de la escuela?  

Por plantel son casi 400 alumnos, lo que sumado da un total de 4 mil pero los costos son 
por curso completo y para nivel medio superior es de 2 mil 900 pesos y para el superior es 
de 3 mil 400 pesos siendo tres horas a la semana y cinco los fines de semana.  

¿Existe competencia?  

Mucha, hay varias escuelas que dan estos mismos cursos, pero en nuestro caso, vamos a 
fondo de los planes de estudio y las guías que dan a los egresados para que presenten 
sus exámenes.  

Hay competencia desleal al aparecer escuelas “patito” que prometen el ingreso y no es 
cierto. Es gente que da cursos en su casa o existe la escuela y con costos mínimos hasta 
de 400 pesos, pero al ver que no tienen la calidad, muchos por recomendación buscan 
una segunda opción seria aunque les genere una nueva inversión.  

¿Qué resultados obtienen los estudiantes?  

Se les pudiera calificar como casos de éxito, muchos de nuestros alumnos han acertado 
en 110 respuestas de las 120 que contiene el examen y 80% de los que estudian con 
nosotros ingresan a una de las tres opciones de escuela. Lo que es muy interesante 
porque la UNAM recibe 300 mil solicitudes, de ellas, sólo 35 mil serán abiertas pero 18 mil 
se destinan a los que poseen pase automático.  
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¿Por qué no entra ese 20% restante?  

Es mínimo, pero en su mayoría muchos estudiantes creen que por venir a esta o cualquier 
otra escuela seria, tendrán la plaza sin estudiar, que se sintieron muy seguros, no son 
aceptados.  

¿Cómo se actualizan ustedes?  

Contamos con especialistas en cada materia que hacen una revisión anual del material y 
se hace el formato para cada nuevo ciclo.  

¿Todos planteles ofrecen los mismos servicios?  

No, depende de la zona donde esté montados, por ejemplo, al tener cerca la zona de 
Polanco, muchas personas buscan diplomados y damos ese servicio, mientras que en los 
planteles de Aragón y Lindavista, hay preparatoria abierta y en general de regularización. 
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ALUMNOS DE LA UAG BLOQUEAN CALLES 

Sergio Ocampo, corresponsal 

Chilpancingo, Gro. Unos mil alumnos de la Universidad Autónoma de Guerrero (UAG) 
bloquearon este lunes, de las 9 a las 14 horas, calles ubicadas al sur de la capital, para 
exigir pagos que se les adeudan del Programa Nacional de Becas. Fidel Santiaguez, 
representante de la Escuela de Economía de la UAG, culpó a la Secretaría de Educación en 
Guerrero y a la Secretaría de Finanzas estatal de jinetear los recursos del programa de 
becas. Dijo que más de 4 mil estudiantes de ciencias químicas, economía, enfermería, 
arquitectura, derecho, filosofía y letras e ingeniería no han recibido pagos, y que “a cada 
alumno nos adeudan 4 mil 500 pesos correspondientes al semestre pasado”. 
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“Los recursos obtenidos por multas a partidos serán canalizados al ramo 38”, aseguró 

VACÍO DEL SENADO A ROMERO HICKS, DEL CONACYT 

Víctor Ballinas 

El Senado hizo el vacío a la comparecencia del director del Consejo Nacional de Ciencia y 
Tecnología, Juan Carlos Romero Hicks. A la presentación sólo llegó uno de los cuatro 
legisladores que integran la comisión de Ciencia y Tecnología de la cámara alta. 

Romero Hicks llegó a las 11:50 y esperó una hora para iniciar su presentación ante Ramón 
Muñoz, del PAN, secretario de la comisión de Ciencia y Tecnología, y Javier Orozco, del 
PVEM, quien no forma parte de esa instancia legislativa. A las 12:25 se informó que el 
presidente de la comisión, el perredista Francisco Javier Castellón Fonseca, se encuentra 
en Praga, en misión de trabajo, por lo que se pidió “esperar unos minutos”, ya que tres 
senadores que participarían se encontraban en la comparecencia de la canciller Patricia 
Espinosa. 

El titular del Conacyt esperó hasta las 12:50 horas, sin que llegara ningún senador, por lo 
que dio inicio a la comparecencia que apenas duró 50 minutos. 

Romero Hicks explicó al senador Muñoz “que el Instituto Federal Electoral nos ha 
notificado que de enero a septiembre se han dictaminado multas a los partidos políticos 
por 67.4 millones de pesos; una vez que Hacienda nos los libere estaremos en posibilidad 
de destinar esos recursos a proyectos”. 

El senador Javier Orozco le formuló varias preguntas, entre ellas: “¿En que radican los mil 
303 programas de estudio del Programa Nacional de Posgrados de Calidad (...) qué 
proyectos, acciones y estudios se van a implementar con los recursos humanos y 
financieros asignados al Sistema Nacional de Investigadores?” 

Romero Hicks dijo que hay 32 mil becarios nacionales y 3 mil en el extranjero. De los 
programas, refirió, 742 son de maestría, 396 corresponden a doctorado, 166 para 
especialidad y 77 son de competencia internacional.  

En entrevista al final se le preguntó sobre los rumores de que será relevado de la 
dirección del Conacyt, a lo que respondió: “no he recibido ningún comentario a ese 
respecto, seguimos trabajando”. 
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LECTORES 

PROPONE DENUNCIAR ANOMALÍAS EN LA UNAM 

En la edición de ayer, José Antonio Álvarez Lima hace una buena propuesta a la UNAM en 
el sentido de subir a internet, en un ejercicio de transparencia ejemplar, todos sus gastos 
e ingresos —entiendo que los que no provienen del fisco—, cheque por cheque y factura 
por factura. 

Bien, pero en el centenario de su fundación como Universidad Nacional deberíamos 
difundir y ampliar la valiente y justa crítica que hizo una profesora-investigadora a quien 
se le otorgaba en Minería la distinción honoris causa de nuestra casa de estudios, a saber: 
la existencia de académicos que cobran sin trabajar, las mafias que se han apoderado de 
los centros de decisión, los robos o plagios de investigaciones, las presiones y 
hostigamientos que se ejerce sobre quienes denuncian o no comulgan con las mafias y 
sus procederes, etcétera. 

Pero también, diría yo, la crítica debería ampliarse a la Ley Orgánica que rige a la 
institución, a sus sindicatos, a los maestros incapacitados de asignatura productos de 
exámenes de oposición ya decididos y un largo etcétera. Sólo así contribuiríamos a 
fortalecer verdaderamente a esa casa nuestra a la que amamos tanto. 

Alejandro Mújica Montoya, Magdalena Contreras, Distrito Federal 
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AGENDA CONFIDENCIAL 

EL "TONTO EXPRESIDENTE INÚTIL". 
LUIS SOTO 

Vicente Fox está ganándose a pulso el título del "tonto expresidente inútil" para su 
partido. ¿Por qué inútil?, preguntan los analistas bisoños. Pues porque con su pronóstico 
de que el PRI regresará a Los Pinos en 2012 no sólo le puso el último clavo al ataúd del 
albiazul, sino que pretende guillotinarle el dedo índice de la mano izquierda al presidente 
Calderón, para que éste no designe a su sucesor. 

Cualquiera se atrevería a afirmar que lo dicho por Fox a Salvador García Soto (v. El 
Universal, 25 de septiembre pasado), sobre el cuasirregreso del PRI a Los Pinos en 2012, 
fue una más de sus "burradas", y no se equivocaría. Aunque después reculó con el clásico 
"lo que quise decir" (o hacer), fue un llamado al panismo para que "abra los ojos, acepte 
la realidad, y se ponga a trabajar porque con declaraciones no se llega a Los Pinos", con 
lo que lejos de matizar el asunto cometió una doble burrada. ¡Y qué esperaban del "tonto 
expresidente inútil"!, podría exclamar Gómez "Mosh", aunque haya dejado de pertenecer 
al PAN y al gabinetazo del presidente Calderón. 

En un tono más serio, los observadores políticos objetivos e imparciales apuntan que las 
declaraciones de Fox son extraordinariamente importantes por varias razones: en primer 
lugar porque quien habló así no es un político del montón sino un expresidente de la 
República; en segunda instancia porque es militante del mismo partido del presidente a 
quien critica con rudeza, y en tercer término porque sus comentarios se producen en el 
momento en que Felipe Calderón se encuentra en el nivel más bajo de su control político 
y "está hecho bolas" con su propia sucesión, a la que no acaba de encontrarle pies ni 
cabeza. No importa si Fox ha dicho las mismas "burradas" a que nos tiene 
acostumbrados, lo relevante es en qué momento las ha dicho. Y si vemos las cosas en 
perspectiva -y sobre todo con prospectiva- la conclusión no puede ser otra: el esposo de 
la señora Marta está jugando sus cartas para guillotinarle el dedo índice de la mano 
izquierda a Calderón, de la misma manera en que éste se lo cortó a él en mayo de 2004. 
En otras palabras: Vicente Fox confirma que el sexenio de su sucesor solamente duró tres 
años y medio, que se acabó lo que quedaba, y que llegó la hora de participar en el juego 
de la sucesión presidencial, subrayan los mencionados observadores. ¡Lo que hemos 
comentado en este espacio desde hace varios meses, pues! 
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De qué se asustan entonces, de qué se ofenden, por qué tantos golpes de pecho de los 
panistas, sobre todo de aquellos que como el senador Humberto Andrade Quesada 
afirman: "Ningún partido, ninguna persona puede alzarse hoy con una victoria de una 
elección que aún no llega; nadie puede levantar la mano a nadie, menos agoreros que sin 
responsabilidad aconsejan lo que no hicieron en su momento..." O como los de José 
González Morfín (también senador panista) quien calificó de inoportunas y fuera de lugar 
las declaraciones de Fox quien se encuentra "deschavetado", perdón, desconectado del 
cerebro, otra vez perdón, de las tareas del partido. ¡No se rasguen las vestiduras!, pareció 
decirles, por su parte, el presidente, no Calderón, sino el del CEN del PAN, César Nava, 
quien declaró que él no encuentra en las "burradas", perdón, en los señalamientos de 
Fox, un apoyo al PRI. "Estamos en una situación compleja, retadora, sí, pero exactamente 
como hace seis años", subrayó Cesarín, quien confía en que el PAN aún "puede darle la 
vuelta a la página", estar en la competencia, presentar al mejor o a la mejor candidata a la 
elección presidencial, y ganar la tercera presidencia consecutiva para el partido (como lo 
ha soñado el verdadero "líder" del PAN, le faltó decir). ¡Ay, mi César, ahora sí que te 
"pasaste de lanza"! 

Agenda previa 

En el marco de los festejos de su 29 aniversario, EL FINANCIERO lanza una convocatoria a 
los lectores para que reflexionen sobre los vertiginosos cambios experimentados por los 
medios de comunicación (electrónicos e impresos) ante la rapidez de los avances 
tecnológicos. ¿Y tú cómo visualizas los medios en el futuro? Es el tema de la reflexión que 
deberá ser enviada a aniversario@elfinanciero.com.mx, y que no deberá exceder cuartilla 
y media en letra Arial 12 puntos, a doble espacio; la fecha límite de entrega es el 8 de 
octubre. Las tres mejores serán publicadas en la edición impresa de EL FINANCIERO, 
recibirán una suscripción por un año a este diario, acceso a Finsat y un reconocimiento. 
¡Muy interesante y oportuna, sin lugar a dudas, la convocatoria! 

Bernardo Quezada Salas tomará posesión el próximo 30 de septiembre como director de 
la Federación Democrática de Sindicatos de Servidores Públicos (Fedessp), organización 
que está conformada por 30 sindicatos. La Fedessp ha surgido como una agrupación que 
trata de democratizar los organismos sindicales de los trabajadores al servicio del Estado, 
como la FSTSE, donde Joel Ayala Almeida se ha eternizado.  
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La llegada de Bernardo Quezada Salas dará, sin duda, un nuevo impulso político a esta 
Federación, toda vez que él ha sido líder de los trabajadores de la Educación en el DF, 
diputado local y fue miembro ejecutivo de la FSTSE. Recientemente presidió el partido 
Nueva Alianza en el Distrito Federal, es un político discreto y eficiente. 

México, representado por el secretario de Salud, José Ángel Córdova Villalobos, fue 
elegido para presidir durante un año el Consejo Directivo de la Organización 
Panamericana de la Salud (OPS), en el marco de su 50 reunión, así como de la 62 Sesión 
del Comité Regional de la Organización Mundial de la Salud (OMS) para la Región de las 
Américas. Ésta es la cuarta ocasión que México asume la presidencia de la Reunión del 
Consejo Directivo de la OPS, lo cual consideró un reconocimiento a nuestro país por el 
avance en materia de salud. 
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ITINERARIO POLÍTICO/RICARDO ALEMÁN 

 



 
 RECTORIA                                                                    SUBDIRECCIÓN DE COMUNICACIÓN SOCIAL 

 

 

FECHA SECCIÓN PÁGINA 

28/09/10 A 2 

 



 
 RECTORIA                                                                    SUBDIRECCIÓN DE COMUNICACIÓN SOCIAL 

 

 

FECHA SECCIÓN PÁGINA 

28/09/10 A 2 

 
DETRÁS DE LA NOTICIA | RICARDO ROCHA 

NUESTRA UNAM: EL OTRO CENTENARIO 

La Universidad Nacional Autónoma de México es la institución más grande y significativa 
que ha construido nuestro país.  

Ya pueden chillar sus detractores. Los logros están ahí de siglos. Aun desde que hace 
cuatro se fundó como Real y Pontificia. Luego cuando adquirió su carácter Nacional hace 
cien años con don Justo Sierra. Y más tarde, cuando en el 29 alcanzó su estatus 
fundamental de Autónoma.  

Sus logros están presentes en todos los ámbitos de la nación y son indiscutibles: suman 
millones los mexicanos egresados de esta madre común y amorosa; miles los que han 
transformado no sólo el rostro sino el destino del país; son innumerables los escritores, 
pintores, filósofos, médicos, científicos, arquitectos, ingenieros, contadores, 
administradores, investigadores, deportistas y hasta políticos —nadie es perfecto— que 
se han nutrido en sus aulas; cada año, miles de libros, conferencias, conciertos, películas, 
exposiciones y museos mantienen vivas las llamas de la inteligencia y la cultura; día a día 
nuestra UNAM presta invaluables servicios a todos los mexicanos a través de su 
Sismológico Nacional, el Observatorio Astronómico, la Biblioteca y la Hemeroteca y el 
monitoreo del volcán Popocatépetl. Que son sólo algunos de sus organismos e 
instituciones comprometidos cotidianamente con todos nosotros.  

Pero es además nuestra UNAM la encarnación colectiva de ese espíritu crítico a través del 
cual habla nuestra raza. Por ello la UNAM no es ni ha sido una institución cómoda y 
cómplice del poder en turno. Sobre todo en los tiempos recientes, en que los gobiernos 
ultra neoliberales han coincidido con dos extraordinarios rectorados, el de Juan Ramón 
de la Fuente y el de José Narro Robles, no solamente críticos sino aun opuestos a las 
políticas públicas gubernamentales. Basta retomar el discurso de Narro en el Congreso 
llamando a un gran acuerdo nacional para pagar la enorme deuda con quienes menos 
tienen y a la búsqueda e implementación de un modelo distinto en lo económico, en lo 
social y en lo político.  
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Son señalamientos que no caen bien en las altas esferas del poder, pero en cambio 
iluminan a las mayorías. Lo mismo que la demostración de que se puede celebrar un 
centenario con dignidad y sin dispendios; con toda la emotividad y la seriedad que se 
merece un aniversario tan notable; que, en pocas palabras, se puede festejar con alegría 
y a la vez conmemorar con sensibilidad histórica.  

Algo más que la marca vergonzante del bicentenario oficial: un monigote al que nadie 
entiende. 
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ALEJANDRO ENCINAS RODRÍGUEZ  

100 AÑOS DE LA UNAM 

Cuando el 22 de septiembre de 1910 se fundó la Universidad Nacional, se dio un paso 
definitivo para dejar atrás la educación confesional promovida desde la Real y Pontificia 
Universidad de México fundada en 1553 y se consolidaba el proyecto liberal iniciado en 
1867con la Escuela Nacional Preparatoria. En palabras de Justo Sierra: se superaba un 
modelo educativo engendrado por la conquista, basado en los fallos de la autoridad de la 
Iglesia, para dar lugar a una Universidad para que su acción educadora resultará de la 
ciencia, cultivando el amor a la verdad y el interés de la patria.  

Espíritu que fue refrendado en 1929 cuando, tras una intensa movilización de la 
comunidad universitaria, logró su autonomía, que otorgaba la independencia de 
gobierno de los universitarios y la garantía del libre examen de las ideas: la libertad de 
cátedra.  

A la par del desarrollo y fortalecimiento de sus tareas de investigación y docencia, la 
Universidad ha tenido que resistir y sobreponerse ante fuerzas y visiones que han 
pretendido subordinarla a los designios del poder e impedir que continúe siendo 
instrumento fundamental para la movilidad social en el país.  

Situación que prevaleció hasta los años sesenta y setenta, cuando la matanza de 
estudiantes en octubre de 1968 y la represión del jueves de Corpus en 1971, pusieron al 
descubierto el verdadero rostro represivo del sistema político mexicano. La comunidad 
universitaria afrentó a un régimen que no entendía que el movimiento estudiantil 
encauzaba la asfixia impuesta desde el poder, que al cobijo de un crecimiento económico 
sostenido y una falsa estabilidad política, cancelaba cualquier espacio de participación al 
margen del aparato de control corporativo y toda forma de disidencia. Movimientos que 
marcaron un hito y abrieron cauce a la transformación democrática del México 
contemporáneo.  

A partir del neoliberalismo, se alentó la creación de universidades privadas y se 
castigaron los recursos destinados a la educación superior, satanizando a la universidad 
pública y promoviendo la creación de las escuelas privadas.  
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Eludiendo la responsabilidad del Estado para garantizar el derecho a la educación, 
buscando eliminar su gratuidad. Pese de todo, la UNAM es hoy el principal centro 
académico de Iberoamérica, mantiene su calidad académica y acrecienta su prestigio 
internacional, creando la red científica más importante del país y la consolidación de una 
corriente de pensamiento humanístico, sin alterar su carácter público, laico y gratuito.  

Conmemorar los 100 años de la UNAM no puede reducirse a un acto de apología y 
demagogia. La universidad no es algo abstracto. Es un ente dialéctico en permanente 
transformación. Son sus aulas y laboratorios, sus maestros e investigadores, sus 
estudiantes y trabajadores. Es el teatro universitario, su orquesta sinfónica, el ballet de 
danza contemporánea, sus cines clubes, bibliotecas y museos. Es un clásico Pumas-Poli y 
un concierto de rock en la explanada. Es la libertad de cátedra y la salvaguarda de la 
pluralidad ideológica y del derecho de asilo a intelectuales y estudiantes perseguidos.  

Pero también es un centro de contrastes y contradicciones, del que han egresado desde 
científicos e intelectuales del más alto nivel, hasta el hombre más rico del mundo, el 
subcomandante de una rebelión indígena, cientos de servidores públicos y 
representantes populares, y miles de profesionistas que no encuentran empleo.  

En la UNAM, aprendí que la riqueza la produce el trabajo y no el capital. Que el principal 
obstáculo al desarrollo, es la desigualdad. Que la competencia debe buscar el progreso y 
no la acumulación. Que el principio de autoridad socava la democracia y que en la 
democracia son exigibles los derechos de una sociedad plural y diversa, que reconoce sus 
diferencias en la tolerancia y la no discriminación. Lo que no aprendieron los tecnócratas 
que han hundido en la pobreza y la violencia al país.  

Esos son los principios que la Universidad Nacional Autónoma de México ha inculcado a 
las generaciones de un siglo. Principios, sin dogmas ni fundamentalismos, que en su 
primer siglo bien merece un ¡Goya Universidad! 
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GUILLERMO SHERIDAN  

UNA UNAM LIBRE 

Cuando acompaña a comer a funcionarios a “La Cava”, la UNAM es una dama pomadosa. 
Cuando milita junto a los activistas justicieros se convierte en una Madre Coraje con 
boina. Es la Amante Curvilinea del acadestrativo mediocre y perpetuo que mete a la 
nómina a toda su familia. Es una Compañera Rojinegra que apoya las “luchas sociales” de 
su sindicato. Es la Musa de la Diamantina que los cursis convierten en “la conciencia y el 
corazón de México”. Es la Edecán mañosa que conoce las puertas para ingresar al Poder. 
Es la Tarta de Limón que tararea desafinadamente Carmina Burana…  

La UNAM es una multitud de personajes cuyos usuarios le ponen el traje que más les 
conviene. Pero entre ese baile de disfraces está la verdadera: una sabia cubierta de tiza y 
tinta, aromada de laboratorio, modesta y callada, que practica su vocación sin 
utilitarismos interesados.  

La UNAM necesitaría liberarse de sus usuarios no académicos, “despolitizarse” y 
“academizarse”, como propuso famosamente el rector José Sarukhán en 1988. No, dicen 
los usuarios, al contrario: hay que politizarla más. (Apenas ayer, Víctor Flores Olea, 
ideólogo obradorista, festejó el centenario de la UNAM diciendo que “el rechazo del 
orden existente… es hoy la función más respetable de la Universidad, la única posible”.) 
La UNAM debería lograr que incumplir sus objetivos generales suponga el éxito de 
proyectos privados. Estos usos y proyectos políticos parece superior a la voluntad de la 
UNAM por ser ella misma sujeto de su propia inteligencia. Cautiva de sus usuarios 
políticos, la UNAM es a tal grado autónoma que le está vedado reformar temas 
externamente urgentes y postergados.  

La autonomía no es sólo la autoridad que posee la UNAM para darse sus propios 
reglamentos, sino la obligación que tiene de evaluar su realidad, optimizar sus recursos y 
sus responsabilidades. Pero a la vez carece de reglamentos contra el voluntarismo de sus 
usuarios. Es decir: tiene la autonomía para modificarse, mas no la suficiencia política para 
instrumentar sus modificaciones. Su libertad está comprometida. Y si a pesar de esta 
servidumbre puede producir inteligencia, investigación, graduados, ya se puede pensar 
en lo que podría hacer con el usufructo cabal de su libertad.  
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La eficiencia de la UNAM debería considerarse prioridad nacional. Los trabajadores, 
alumnos y funcionarios no pueden contravenir las obligaciones que le patrocina el 
pueblo. Los académicos tenemos que hacer valer nuestra superioridad moral y nuestra 
dignidad sobre cualquier otra instancia universitaria y sobre cualquier poder que no sea el 
del saber meritorio.  

Pero no hay manera de optimizar el desinterés individual -y, por tanto, la función social de 
la UNAM- si no es colocando a la academia sobre cualquier otro poder, en especial el 
poder que sustituye la responsabilidad y la racionalidad académicas por los usos políticos. 
Esto es, desde luego, impensable. En aquel mismo discurso de 1988 dijo el rector 
Sarukhán que era esencial “una universidad donde el académico sea el personaje 
central”. Es triste que en la universidad que hoy festejamos, esto, tan obvio, no sea del 
todo así. 
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PANÓMETRO 

El Partido Acción Nacional no tiene, todavía, posicionada a ninguna figura política que 
claramente los pueda abanderar en 2012. Así lo corroboran los números presentados ayer 
aquí en Excélsior 

En serios aprietos están en Acción Nacional. Mientras vemos cómo en el PRI y el PRD ya 
tienen muy claros sus nombres para la presidencial de 2012, y tanto Peña Nieto como 
Marcelo Ebrard han comenzado a trabajar en su precampaña desde las trincheras donde 
actualmente despachan, aplanando el cimiento para cuando sea hora de ir en busca de la 
candidatura de su partido, en el PAN están como jugando a las estatuas de marfil. Por los 
números, parece que el partido en el poder simplemente no tiene idea de qué hará para 
posicionarse con rumbo a la elección de julio de 2012. 

El tema es muy simple y está a la vista de todos. El Partido Acción Nacional no tiene, 
todavía, posicionada a ninguna figura política que claramente los pueda abanderar en 
2012. A bote pronto, pensar en un par de personajes cuyo perfil cabría en el llamado a la 
sucesión presidencial, resulta complicado. Así lo corroboran los números presentados 
ayer aquí en Excélsior. 

Entre el posicionamiento de imagen y el de conocimiento de nombre, los panistas están 
entre la espada y la pared, porque queda muy claro que entre ser conocido y ser popular 
hay una brecha enorme. A quienes mejor les va en popularidad, no resultan con peso en 
el nombre. Margarita Zavala es quien mejor imagen tiene, y es la cuarta en popularidad 
de una lista que incluye nombres que difícilmente competirán en la elección interna del 
PAN. 

Santiago Creel, Josefina Vázquez Mota, César Nava, Gustavo Madero, Javier Lozano, 
Alonso Lujambio, Francisco Blake, Emilio González, Ernesto Cordero, Juan Manuel Oliva, 
son los panistas con más reflector durante estos últimos años, quienes en teoría deberían 
estar en su elemento para ponerse en vías de la sucesión que, imaginamos, quieren 
conservar.  
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Sin embargo, sus cifras de name recognition o bien qué tan conocidos son entre los 
eventuales electores, todavía resultan pobres si lo que quisieran fuese competir en 
igualdad de circunstancias con sus posibles adversarios en el PRI y el PRD. 

La encuesta presentada por Excélsior y Ulises Beltrán y Asociados evidencia que, a menos 
de un año de que empiece formalmente la campaña presidencial, el PAN tendrá que 
activar una operación que posicione mejor a sus figuras más fuertes. Josefina Vázquez 
Mota, coordinadora de una bancada panista, y los secretarios de Estado Javier Lozano 
(Trabajo), Alonso Lujambio (Educación) y Ernesto Cordero (Hacienda) son los que en 
distintos pasillos se menciona como suspirantes. Aunque su lugar en cuanto a 
"conocimiento" los deja en los lugares 9, 10, y 13 respectivamente y, si hablamos de 
imagen, Lozano trae 11, Lujambio 12 y Cordero 4. 

Lo mejor del PAN, en cuanto a opiniones positivas, según estos números, está entre 
Margarita Zavala (primer lugar en imagen), Gustavo Madero (segundo) y Felipe Calderón 
(tercero). Obviamente, ninguno de ellos es presidenciable. 

Entre los blanquiazules, hoy no hay uno solo que se perfile al nivel de quienes ya están 
encarrerándose en el PRI y el PRD. Si las elecciones presidenciales fueran hoy, se 
antojaría imposible que el PAN ganara y no precisamente desde la lógica de "castigo o 
premio" a la presente administración, sino porque el electorado mexicano no tendría 
realmente una referencia clara de cualquiera que fuera su candidato(a). Muy 
probablemente preguntarían: "¿Y ése, quién es?" 

Qué triste para ellos, aunque podría deberse en gran medida a las divisiones internas y a 
las pugnas que han tenido con el jefe del Ejecutivo. 

Pero si la guerra en el interior de su partido y sus muchas contradicciones son el material 
con el que formen su "plataforma" para 2012, no es difícil pensar que el PAN llegue con 
una desventaja que acaso sólo encuentre una especie de antídoto en la construcción de 
una alianza electoral. 
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GAUDEAMUS IGITUR 
MARCELINO PERELLÓ 

A quienes han tenido el privilegio de cabalgarla,y se han dejado llevar a mundos 
insospechados.A los que desde la grupa han sentido su galope tendido, crines al viento.A 
los que, desde la silla, han sabido llevarla al paso,rienda corta, cuando ha sido necesario 

Carlos Saura es uno de los realizadores españoles más importantes e inquietantes. Más 
allá, es uno de los realizadores más importantes. Punto. Ya sabe usted, sufrido leyente, 
que para que yo elogie algo español es que estoy muy pedo o se trata de algo realmente 
superlativo. Y no estoy pedo. Ni mucho ni poco. 

Entre las obras memorables de Saura se encuentran Ana y los lobos, Cría cuervos, Bodas 
de sangre, Ay Carmela y tantas otras. Y Mamá cumple cien años, que es la que viene al 
caso hoy. Porque Mamá, la mía, tal vez la suya y la de muchos otros, millones, cumplió 
cien años. El miércoles. 

Mamá, el Alma Mater, el Alma Máter por antonomasia, la Universidad Nacional, nació, 
fue fundada, el 22 de septiembre de 1910, por el insigne Justo Sierra, bajo la égida del 
entonces salvador de la patria y Presidente de México, después tirano aborrecible, y hoy 
quién sabe qué, Porfirio Díaz. No sospechaban o sí que se encontraban bajo el dintel del 
gran maremágnum. 

La Universidad, siempre la misma y siempre otra, tiene y celebra tres aniversarios 
distintos: uno como Real y Pontificia, que acaba de cumplir 450 años, la Nacional, de la 
que conmemoramos ahora su primer siglo, y la Nacional Autónoma, que hace un año 
cumplió los ochenta. Que mañanitas, pasteles y velitas no nos falten. 

Esa historia de "Universidad Nacional" nunca me había hecho demasiada gracia. Lo he 
dicho y escrito en más de una ocasión, recio y quedito. En los países con tradición cultural 
y académica más alta y robusta que la nuestra, las "universidades nacionales" no existen. 

Existe la Universidad de Stanford, y la de Cambridge. La de París y la de Uppsala. La de 
Barcelona, la de Lisboa o la de Roma. Pero no, de ninguna manera, la Universidad 
Nacional de Estados Unidos, del Reino Unido o de Francia. Hasta ridículo suena. 
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O séase. Lo de LA UNIVERSIDAD, frente a las otras pobres universidades -pobres las 
públicas por una razón, y pobres las privadas, por otra- me sonaba escaso, marginal y 
atrasado. En otras palabras tercermundista. Algo así como la Universidad Central de 
Venezuela o la Universidad Nacional Mayor de San Marcos en Perú. Cómo le diré yo, sin 
que nadie se me ofenda -o aunque se me ofenda uno que otro, al cabo y qué-, me suena 
medio colonial. Me sonaba, quiero decir. 

Pero de repente entendí. Como se entienden todas las cosas importantes: de repente. 
Con la vejez lo entendí. Cuando se entienden todas las cosas importantes. Aunque esta 
vez se me ofendan los jóvenes. No hay fijón. Es de jóvenes ofenderse. Pero no me vengan 
con Mozart, Gauss o Messi. O con el Capitán de quince años, de Verne. Esos son 
garbanzos de a libra. Y como todos sabemos, al menos como todos los viejos sabemos, 
los garbanzos de a libra no existen. No mamemos. 

Y entendí que la UNAM es una institución sui generis, única en el mundo. No por su 
tamaño, por sus casi 350 mil estudiantes, más de 30 mil profesores y otros tantos 
empleados, no por sus campi, más de 40, entre los cuales destaca -¡y cómo no!- Ceú, al 
punto de que no son pocos los que confunden una cosa con otra. Craso error. 

Con todo lo que representa el espacio mágico incrustado en el desierto del Xitle, la 
Universidad es más, mucho más que eso. La UNAM no es una dimensión física ni 
arquitectónica ni es una fábrica de profesionistas o un taller de conocimientos. La UNAM 
es la conciencia y el inconsciente colectivos, de nuestro país, y -así como lo propone, de 
manera un poco atrevida, el mapa en su escudo-, de toda una cultura, de todo un 
semicontinente, de todo un semimundo. 

Tenemos estudios en 108 disciplinas del conocimiento, 39 institutos de investigación, 
equipos deportivos de primer nivel en 17 disciplinas distintas, 11 museos, una orquesta 
sinfónica, con todo y coro, que suena como los dioses, dos buques oceanográficos y dos 
premios Nobel y medio. También teníamos un satélite pero se nos cayó. Pinches rusos. La 
Universidad Nacional es magnífica. Y con eso, si las palabras no se desgastaran, lo habría 
dicho todo. Magnífico: de una grandiosidad majestuosa. 

Lo acabé de entender, para no olvidarlo nunca, el miércoles pasado, al final del brillante 
concierto conmemorativo del Coro y la Ofunam, en la Neza.  
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Al terminar fui saludando, un poco al azar, a los amigos que surgían en medio de la 
multitud que abandonaba la sala, como salmones en un rápido. No quise irme sin 
despedirme y sin felicitar a José Narro, el capitán del bajel. Pero tuve que esperar más de 
una hora a que la parvada de estudiantes que se apiñaban en torno a él se espaciara 
tantito. 

Punto a favor: repartieron boletos harto solicitados -me consta- entre estudiantes de 
cada centro. Y se agolpaban en torno al rector, pidiéndole autógrafos, ansiosos y 
entusiastas, como si se tratara de un cantante de moda. Entonces me di cuenta cabal de 
lo que Narro significa. 

La UNAM, ¡ay!, no atraviesa su prime, sus mejores años. La atmósfera reinante no la 
favorece. Y la huelga del 99 fue una puñalada trapera. Quedó mal herida. No porque sí 
sus últimos dos rectores han sido médicos. Sanadores expertos ambos, en el sentido 
propio y alegórico de la palabra. En pocas palabras: sin la UNAM México no sería lo que 
es ni prometería lo que promete. 

Como la Mamá de Saura, la Universidad estructura nuestra sociedad. Privilegio 
invaluable. Es el espléndido, insubstituible, contraste, testigo y contrapeso del poder. 
Gaudeamus. 

*Matemático 
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LIBERTAD DE INVESTIGACIÓN 
JAVIER FLORES 

Al conmemorarse los 100 años de la Universidad Nacional Autónoma de México (UNSM), 
el rector José Narro Robles dirigió desde la tribuna del Congreso de la Unión un 
importante mensaje a la nación. Se refirió a temas centrales para la vida del país que han 
sido muy comentados en estos días. Pero muy poca atención han recibido las partes de 
su intervención que se refieren a algunas características de las tareas universitarias en las 
que hoy se fundamenta su grandeza. Una es la libertad de investigación. 

Narro Robles dijo: “La universidad es una institución académica. Para cumplir sus fines 
debe preservar la libertad de cátedra, de investigación, de expresión y de crítica… En la 
universidad caben todas las ideologías, todas las corrientes del pensamiento, ya como 
objeto de estudio, ya como forma de análisis de la realidad, o como método para lograr 
que la pluralidad se exprese con absoluta libertad”. Eso señaló el rector de la UNAM al 
celebrarse el primer centenario de esta institución. 

Ha transcurrido un siglo y son muchos los acontecimientos que han definido el perfil 
actual de la Universidad Nacional. Pero sin duda uno de los acontecimientos centrales fue 
la conquista de su autonomía en 1929. La Ley Orgánica de la UNAM, publicada en el Diario 
Oficial de la Federación el 6 de enero de 1945, establece en su artículo segundo que esta 
universidad tiene derecho a “impartir sus enseñanzas y desarrollar sus investigaciones de 
acuerdo con el principio de libertad de cátedra y de investigación”. 

Al convertirse la UNAM en modelo para la formación de otros centros educativos, las 
universidades privadas se han beneficiado indirectamente de la autonomía universitaria, 
pues en ellas existe una franja o espacio para que los científicos realicen los estudios que 
determinen. Algo que no es reconocido por algunos de los críticos de la Universidad 
Nacional, que incluso consideran a la autonomía universitaria como un mito con el que 
habría que acabar, aun cuando se han beneficiado de ella. Adicionalmente, en las 
instituciones privadas los programas de investigación pueden estar definidos por 
intereses económicos, comerciales o de cualquier otra índole, al margen de la decisión de 
sus investigadores, muchos de los cuales pueden estar contratados para realizar tareas 
específicas en cuyo diseño original no participan. 
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La autonomía en la UNAM, por su parte, garantiza que las indagaciones científicas 
puedan realizarse libremente. Como expresó Narro, en ellas caben la crítica, todas las 
corrientes de pensamiento y todas las ideologías, lo que hace posible el avance del 
conocimiento, sin restricciones. Es uno de los mayores logros del país. 

Lo anterior implica no sólo que esta institución pueda realizar sus tareas al margen de los 
intereses políticos, económicos o ideológicos definidos por el gobierno u otros poderes; 
además brinda la posibilidad de formular nuevas preguntas, crear nuevas metodologías 
que no busquen situarse dentro de marcos teóricos establecidos o anquilosados, llegar a 
resultados que pongan en duda ideas predeterminadas, y la posibilidad de arribar a 
conceptos novedosos o inesperados, cuya validez pueda ser confrontada con lo más 
avanzado del conocimiento a escala mundial y con la propia realidad. 

Hoy los enemigos de la UNAM y de su autonomía guardan silencio, después de haber 
emprendido una campaña desaforada que “coincidentemente” se produjo antes de que 
se formulara el proyecto de presupuesto para 2011, y justo antes de la celebración de su 
centenario. Quienes se sueñan poseedores del monopolio de la crítica esta vez 
fracasaron. 

Y no es que la UNAM sea perfecta. A mí me gustó mucho que en su intervención el 
doctor José Narro Robles reconociera que tiene fallas. Dijo ante el Congreso: 
“Reconocemos nuestras insuficiencias y nos esmeramos en superarlas. Sabemos que hay 
espacio para la mejoría y ahí tenemos un compromiso”. 

Pues bien, muchas de las críticas que se le han hecho hasta ahora a esta institución son 
juego de niños, pues uno de los valores que hay que defender día con día de los 
enemigos de la autonomía, ubicados dentro y fuera de la UNAM, es la libertad de 
investigación. 

 

 

 

 

 

 

 


